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银行房贷政策不应受地方政府挟持

付建利

房地产市场正迎来阵阵寒意， 有专

家甚至认为，房地产行业进入了

2008

年

以来的最低点。

从投资、库存等多项数据判断，当前

房地产形势依然严峻。 房地产市场景气

度下滑，地产商拿地的速度就会放缓，长

期依赖土地财政的地方政府就急傻了

眼，慌不迭地出台救市政策，最普遍的，

就是地方政府直接发文，通过财政、税收

刺激购房者，而这其中还涉及信贷政策，

比如要求下调首套房贷利率的下限为基

准利率的一定比例。问题是，谁赋予了地

方政府放松房贷的权力？

根据国家统计局的数据，

8

月，

70

个

大中城市新建商品住宅价格下调的城

市数量为

68

个，仅温州持平、厦门微

涨。从各方面的数据来看，房地产市场

已经告别了黄金时代， 逐步进入调整

期。而从国家政策导向来说，长期以来

狂飙式发展的房地产市场不进入调整

期， 地方政府就会越来越依赖土地财

政， 这其中的官员贪腐和权力滥用更

是不可忽视。 房地产行业过于膨胀式

发展，挤压了新兴产业的发展空间，经

济结构调整和产业升级就只能是一句

笑话。不过，一旦房地产市场进入调整

期，地方政府的卖地收入就会减少，而

政府开支并没有明显缩减， 为了应对

捉襟见肘的财政压力， 地方政府索性

甩开了膀子， 直接下文给房地产行业

松绑。比如中部一省份日前就发文，要求

下调首套房贷款利率的下限为基准利率

的

0.7

倍。

地方政府迫于财政压力， 出台各种

救市政策， 问题是， 银行的信贷放松与

否，决定权在于央行，地方政府按理说并

无多大的话语权， 但如此急吼吼地直接

发文要求银行降低信贷利率，一方面，说

明了地方政府的确急了，找钱慌不择路；

另一方面， 也说明了地方政府的思维没

有根本性转变。 连银行的利率都可以直

接发文要求下调，这样的地方政府，仍然

停留于过去的思维模式， 就是行政可以

指导和干预一切， 没有地方政府干不了

的事！

房地产市场之所以在过去狂飙式

发展， 很多时候就是因为地方政府在

这其中搅合了太多的利益，说白了，房

价大幅上涨， 地方政府成为最大的受

益者之一。 历次房地产调控政策之所

以沦为“空调”，与地方政府搅和了太

多利益直接相关。 如今，在房地产市场

下滑的关口， 地方政府直接发文要求

银行下调房贷利率， 地方政府越俎代

庖的角色错位生动再现。 其实，地方政

府与其这般， 倒不如通过降低企业和

个人税收、完善社会保障、增加老百姓

收入等方向来切入。

房地产市场的调整不是一朝一夕之

事，在土地收入减少的背景下，但愿地方

政府不再病急乱投医， 切不可越俎代庖

随意要挟银行放低房贷利率。

货币宽松如期到来

凯风

中国人民银行日前公告称，

央行周四开展了 100 亿元 14 天

正回购操作， 中标利率 3.5%，利

率比前一次下行 20 个基点。 而

本周二收盘后，市场传出央行当

天对五大行进行 5000 亿 SLF 操

作， 性质类同基础货币的投放，

近似全面降准 0.5 个百分点。 最

新的消息是央行 5000 亿 SLF 首

批已经实施，农行交行喝到头啖

汤。期限为三个月，利率 3.7%。一

周之内数次传出类似消息，显示

出政府对经济的疲软表现越来

越担心，同时意味着预期中的货

币宽松已如期到来。

为何货币政策一周屡出？ 因

为本周同时公布的还有几个并

不令人满意的数据，如“克强指

数” 之一的用电量数字，8 月份

全社会用电量 5025 亿千瓦时，

同比下降 1.5%，同时，这也是 17

个月来首次负增长。 而 8 月份中

国 70 个大中城市新建住宅价格

则是连续第四个月下降。 除了疲

软的住房市场数据外，周末公布

的其他经济指标也显示中国经

济正在减速，其中包括放缓程度

超出预期的 8 月份工业增加值，

该数据同比上升 6.9%， 创 2009

年以来最慢增速。 本周市场出现

大幅调整也在情理之中。

经济下滑仍在持续，而官方

则是快速反应。 央行此次 SLF 操

作，主要是应对银行月末冲数管

制后产生的流动性风险，但更反

映出定向宽松政策会继续执行。

此举能保证银行间流动性稳定，

同时造成实际上的无风险收益

率阶段性下行，表明了央行不会

坐视经济下滑不理的态度，这可

以缓解市场对经济和信用硬着

陆的担忧。 而本次央行正回购利

率比前一次下行 20 个基点，其

实际效果就是引导银行间资金价

格下行， 是一种变相的降息措施。

此举也强化了更大力度的货币宽

松政策可能出台的预期。

2008 年出台的“4 万亿” 政策

到今天还在争论，到底是利大于弊

还是弊大于利至今未有定论，但“4

万亿” 出台弊端不少确是不争的事

实。 有鉴于此，今年以来，新任领导

人似乎抵挡住了用大规模财政刺

激或大幅放松银根的方式来应对

经济放缓的诱惑，更多依靠有选择

性的基础设施投资和有针对性的

放松银行信贷的手段来提振经济，

试图扶持保障房和小企业等特定

领域。 所谓“微刺激” 并非微小的

刺激，而是指副作用最小的刺激。

不过， 尽管推出了这些措施，

但是中国的信贷增速仍旧较为低

迷，许多这类措施的效果尚未从经

济数据中体现出来。 数据显示，中

国银行业 8 月份新增贷款较 7 月

份有所增长，但仍然低于上年同期

水平。 以社会融资规模衡量的 7-8

月整体新增借贷则差不多是去年

水平的一半。 显然，抑制住经济增

速的不是信贷短缺，而是贷款实际

需求的匮乏，如中石油中石化的资

本支出都比去年同期下降不少。 为

此，本周国务院总理李克强再次主

持召开国务院常务会议，部署进一

步扶持小微企业发展推动大众创

业创新。

央行本周的意外之举点燃了

人们对政府可能出台更果断措施

的希望。 澳新银行就认为，如果未

来数月的经济数据继续疲软，不能

排除中国将整体银行业存款准备

金率下调 50 个基点甚至降息的可

能性。 当然是否如此现在无法判

断，但货币政策宽松对股市的意义

在于：股市是钱堆起来的，钱多了

股市就会涨， 在货币宽松的背景

下，即使出现调整，投资者仍可坚

守股市。

疯言峰语

Luo Feng蒺s Column

周末随笔

Weekend Essay

看克强指数炒A股：还有空间

罗峰

相比去年李克强经济学风靡财经

界的时候，现在很少有人提及“克强指

数”了。 作为观察经济的干货指标，克

强指数的作用并非仅仅局限于宏观经

济的运行状况， 对股市也有很强的参

照价值。

这个指数， 缘起李克强总理

2007

年任辽宁省委书记时，告诉美国驻华大

使他是怎样从充满水分的数字中透视

经济的真实面目， 那就是通过耗电量、

铁路货运量和贷款发放量

3

个指标来

分析省里经济状况。 后来，经济学界就

根据工业用电量新增、 铁路货运量新

增、银行中长期贷款新增这

3

个指标来

编制克强指数。

这

3

项指标当中， 权重最重的是工

业用电量新增幅度。在

2014

年

8

月全国

用电量最新统计中， 工业用电量呈现负

增长，为

-1.6%

。

8

月全社会用电量同比

下降

1.5%

。显然工业用电的下降程度

比全社会要显著一些。

铁路货运的情况貌似略有好转

但未脱离悲观的情景， 上半年我国

铁路货运量同比下滑

2.67%

，

8

月份

铁路日均装车再次恢复到

13

万车

以上， 为今年

4

月份以来的较好水

平。 铁路货运的下滑已经持续两年，

目前仍然看不到结束下滑状态的有

力迹象———事实上， 作为最大宗货

运的煤炭、矿石、钢铁等，在工业用

电这么直观的下滑背景下， 货运难

迎拐点。

但克强指数没有出现大幅下跌，

原因是第三个指标是上升的： 新增贷

款。人民银行最新数据显示，

8

月住户

中长期贷款增加

1890

亿元、非金融企

业及其他部门中长期贷款增加

2408

亿元。

如果只论宏观经济， 恐怕逃脱

不了悲观的论断。 相比可以命题式

拼凑的国内生产总值（

GDP

）数据，无

法造假的用电量、货运量、新增贷款，

显示的是这样一个经济状态： 整体经

济不断下滑，但印钞机还在开着，这就

是传说中的“滞胀”！ 经济发展逐渐陷

入停滞、通货膨胀却不停止，这是糟糕

的迹象。

中国经济逐渐进入滞胀期，

A

股还

有前途吗？有。股市的上升力量本源是经

济，但与

GDP

数字、克强指数的关系类

似，股市貌似看基本面，实际上最重要的

因素是资金面加政策面。 政策面决定了

让不让你炒热， 资金面决定了有没有资

金让股市起来。

这一点，中外股市均无例外。今年，

当美国经济数据一次比一次好时，处于

大牛市的美国股市却总是担心，因为经

济好转，就意味着

QE

（量化宽松）随时

缩减乃至停止。美国投资者显然看得很

清楚，

QE

就是美股的特效药， 没有

QE

的资金面放水， 就没有美股的牛市，没

有低利率的资金成本，就没有牛股频生

的投资机遇。 同样的，

A

股每逢经济刺

激、银根放松，就会迎来一波行情，行情

的大小往往根据资金成本低廉的程度

而定。

总的来看，政府一边想调结构，一边

想稳增长， 这两个按理在经济学上无法

同时实现的目标要怎么实现？ 官方学者

们给出了很宏伟的蓝图， 所有蓝图落到

细节上，均表现为：印钞放水不能停，微

刺激不能断。从经济情况看，这些措施并

不能显著改善实体经济运行质量， 也就

是说两个目标依然无法同时达成。但是，

药不能停，一停更糟糕。

不管降准、降息的争议何时结束，

我国银根放松的趋势已经形成， 股市

有活水，不怕没行情。 从另一方面说，

这一切只是将问题不断延后， 经济的

下滑最终会反噬股市， 而在这一天到

来之前，

A

股暂时还有诸多好日子可

以期待。

十一国庆

深圳世界之窗彩色风暴来袭

� � � �

10

月

1

日至

10

月

7

日，深圳

世界之窗喜迎中外游客， 将举办

“缤纷世界风，炫彩嘉年华”主题

活动，欢乐彩色跑、终极色彩大作

战、世界狂欢嘉年华、世界风情大

巡游、璀璨烟花汇演、五大洲风情

演出、大型都市舞台游记《一路阳

光》 等一系列丰富多彩的活动将

伴你度过一个愉悦的假期。

欢乐彩色跑

无“色” 不疯狂

全球最酷炫的时尚运动———

“彩色跑”， 在这个国庆长假正式登

陆深圳世界之窗。 本次大赛将连续

疯狂

5

天，不分性别、年龄、国界，不

计时不排名， 比的不是速度而是快

乐。全程共设置中华门、日本园、四

大洲喷泉等代表红、黄、蓝、紫、绿

多个颜色的彩色站，每经一个颜色

的彩色站，工作人员会都向参与者

撒播彩粉，以示祝福。 冲过终点线

后，在埃菲尔铁塔下将有更加壮观

的终极色彩大作战等着你。铁塔高

空无数的彩色球及彩色粉末袋将

倾泄而下，你可以捡起彩球及粉末

相互抛洒，从头到脚经历一场色彩

的洗礼，缤纷色彩的快乐体验必将

让你刻骨铭心。

嘉年华大巡游

尽享缤纷世界风

假日期间， 景区每天中午将

在主环道举行狂欢嘉年华大巡游活

动。 代表世界之窗特色主题活动的

6

辆彩车和

7

列主题方队组成巡游

阵容将与游客互动， 呈现不一样的

精彩。 皇家乐队、美女电车、浪漫法

国、狂欢东南亚、激情北欧、动感非

洲，陪你一路狂欢到底。

节日期间，景区每天共有近

60

场世界风情演出，你在畅游“世界”

之时，无论你走到哪一个洲，都有

丰富多彩的异域风情演出节目供

你欣赏。

全家总动员

亲历惊险刺激

在你畅游精彩缤纷的 “世界”

时， 可别忘了去体验景区丰富的动

感参与项目。

4D

球幕影院“飞跃美利坚”，

国际最顶尖娱乐设备，最具实力

好莱坞制作团队，带你翱翔阿拉

斯加冰川、勇闯险象环生的大峡

谷、 嬉戏水清沙白的夏威夷……

亲历酣畅淋漓的飞翔与尖叫。 阿

尔卑斯冰雪世界拥有

2400

平方

米世界顶级冰场，

4000

平方米超

大室内滑雪场，在这里可以赏冰

雕、看冰舞 、堆雪人 、打雪仗 ，尽

享冰雪狂欢乐趣 。 或者可以去

“穿越欧罗巴”，从英国火车站出

发穿过美丽的法国小镇，在旋转

的荷兰风车田里进入奇妙的万

花筒隧道……

（唐万才）

唇枪剑雨

Chen Chunyu蒺s Column

iPad专治熊孩子？

程喻

周末大聚会， 除了见到久别的同

学，还见到他们的爱情结晶。 小朋友的

友情来得直接而迅猛，结局可想而知，

餐厅变成上蹿下跳的游乐场。 画面很

温馨，但常常会失控，尤其是他们非要

大人们参加萝卜蹲以及拔萝卜游戏的

时候。

难道没有办法能让他们安静一点

吗？ 一个充当萝卜的胖子幽怨地说。 某

妈妈一拍大腿，说怎么把这个宝贝忘记

了， 火速从包里拿出了秘密武器———

i－

Pad

，于是整个世界都安静了。 都说认真

的人最有魅力，但是小朋友们专心致志

的劲头，却把闲聊带入一个略显实际的

话题： 父母是否应该为了自己的方便，

将

iPad

当作灭火神器或是永远不会罢

工的保姆？

与父辈相比，

80

后在教育上有着

更大的宽容性，体现在他们不轻易责罚

孩子。 但有经验的人都知道，和风细雨

有时是不管用的，除了摆出一副严厉的

面孔，转移注意力也是必须的。 在我们

小时候，可能是一颗糖，一个拥抱，一个

关于新玩具的许诺，但在物质生活极其

丰富的今天，这些都不太管用了，所以

iPad

脱颖而出，屡试不爽。也难怪，鲜艳

的画面，有趣的游戏，孩子们对此有着

天然的兴趣， 于是出现这样的情况：

i－

Pad

最管用，用的次数就越多，孩子们就

更情有独钟，非它不可。 还记得去年

《爸爸去哪儿》第一集的开头，暖男天

天还是一个熊孩子， 剧组收缴

iPad

和手机的时候，他崩溃到大哭，活脱

脱手机轻度依赖症患者，但后来大家

都看到了，没有数码产品他也能愉快

地玩耍。

这里不是讨论孩子要不要使用

智能设备， 这个事情很容易达成共

识———可以适度地玩耍， 只是这个

度很难把握。 一方面教育本来就是

一件因材施教的事情，仁者见仁，智

者见智； 另一方面就现有的标准而

言， 平板电脑本质上是为成人开发

的玩具，

3

岁的小孩和

30

岁的父亲

为同一个玩具着迷总会有点问题。

千万不要迷信什么防火墙， 或者互

联网过滤器， 这事儿已经被证明不

太靠谱。

此前美国某学区推行了一个

计划，为学区内每一名学生免费发

放

iPad

， 但屏蔽了游戏功能， 只能

用于学习，然而这一工作仅仅开展

几天后就遇到了问题：一个高中生

成功破解了防火墙，并将方法广为

传播。

在没有标准答案之前， 当代父母

可能需要慢慢摸索才能理清孩子和智

能设备的关系， 而作为

iPad

缔造者，

乔布斯的态度值得玩味。

最近，《纽约时报》 记者通过几年

的采访，总结了一个有趣的现象，包括乔

布斯在内的多名科技行业领袖和风险投

资家都会限制子女对数码产品的使用。

2010

年，当记者就

iPad

缺货问题对乔布

斯进行采访时， 他向乔布斯提问称：“你

的孩子们一定很喜欢

iPad

？ ”当时，

iPad

才刚刚面市销售。 乔布斯的回答令人惊

讶：“他们还没有用过

iPad

。 我们会限制

孩子们在家中使用电子技术产品。”记者

说， 科技行业的许多知名高管和风险投

资家都与乔布斯类似， 他们会限制子女

使用数码产品的时间， 禁止他们在非周

末晚间使用数码产品， 而周末可以使用

数码产品的时间也很有限。

这也是在座一位妈妈的办法，她把

玩

iPad

的时间当作奖励， 每天

20

分

钟，表现不好就要扣除时间。 她说在这

20

分钟里孩子是真的快乐， 代价是对

视力的伤害，这需要技术来解决，就像

吃药一样，你知道会有副作用，但不可

能就放弃治疗， 但会期待制药厂们能

做得更好。


